

TASSAERT (Nicolas-François-Octave). - Paris, 1800-1876.

764. *Ciel et Enfer (1850).*

T. — H. 2,12. — L. 1,42.

Au centre, une jeune fille (la maîtresse de Bruyas) se débat entre l'ange du bien et le démon du mal. A gauche, les vices, sous la forme de femmes nues s'envolant et se tordant, tombent d'en haut, chassés par un ange, vers une bête monstrueuse qui les entraîne dans un abîme flambant. Sur la droite, un groupe de ressuscités, lève les mains au ciel, et sur la hauteur, un ange reçoit deux jeunes filles. A gauche, dans la nue, l'ange du Jugement, l'épée à la main, accueille d'autres élus; deux autres anges lumineux dans le ciel. — Signé et daté : OCT. TASSAERT, 1850.

**Hist.** : Peint pour BRUYAS, a figuré au Salon de 1850, n° 2.877; à l'Exposition centennale de 1900, n° 625. — BRUYAS, 1868. — **Repr.** : PROST, *Catalogue illustré des Œuvres de Tassaert*, n° 75, p. 21. — L. BÉNÉDITE, *L'Art au XIX<sup>e</sup> siècle*, p. 173. — Catalogue illustré de la Centennale, p. 112.

R 23

Bibl. Sincet Michel. Galerie Bruyas (Complément) 1578

n° 194 n. 617

"Le mal, représenté par le démon, cherche à entraîner la jeune fille en lui montant, dans un mirroir que lui présente une femme, triste, les redoutables de la vie ... Au-dessus des flammes infernales et au second plan, le Purgatoire"

Plusieurs parties de cette composition ont été reproduites dans la lithographie "Le "Ève dans la Vie" exécutée en 1856 par Jules Laurens sur la demande d'Alfred Bruyas .

Comparez avec une illustration pour "la Ronde du Sabbat" de Victor Hugo exécutée par Louis Bouilenger et reproduite dans la Revue de l'Art Ancien et Moderne 1927 T1 p.110

Bibl :

Louis Gillet - Le Trésor des Musées de Province  
Musée de Montpellier

" Les femmes veilla ce qui l'occupait ( Tassaret ) ; elles formaient son intérêt exclusif ...

CIEL ET ENFER , lied de l'Eternel Féminin ,  
du salut par les femmes .....

Note JC 1948 : Les idées saint simoniennes étaient fort répandues à Montpellier dans la jeunesse de Bruyas : prépondérance de l'Orient , rôle de la femme etc

Le romantisme : le drame féminin ,  
la femme ange et démon etc

Au sujet de LEA v Musée Fabre fiche N° 1081  
Gravures - ( N° 45 - 2 - I de l'Inventaire définitif )

Note JC 1948 Cette toile n'est pas celle dans  
l'école de Toulouse . Elle s'apparente  
à une certaine forme de la Tentation de  
Saint Hilarion Repr. dans La Revue de la  
Collection Alexandre Dumas fils , les Tassaret  
dans Revue Illustrée T XIII n° 152 (1 avril  
1892 )

Etat : en 1900 Toile crevée - 2 pièces  
Légères restaurations par Robert de Saint  
Clair 1948 : petit trou ds partie inférieure

TASSAERT ( NICOLAS FRANCOIS OCTAVE )  
 764 - CIEL ET ENFER ( 1850 )

Bibl. Prat Catalogue de l'œuvre d'Octave Tassaert

1850.

N° 75 p. 16 - 19, 20, 21, 22

"Celle année M. Octave Tassaert nous fait voir, sous le titre du Ciel et Enfer, une composition de peintures, dans lequel il a le Christ en croix au ciel, deux anges de putains, allant causer dans un enfer rouge. Le ciel se voit trop peu, au clair de lune. — Il y a dans ce chaplet de peinture qui s'organise en l'air pour retomber dans la guerre d'un Satan monstrueux, des peintures charmantes et de très belles morceaux. Plus d'un tourne indiquant, tout le plaisir de cette peinture d'une tête expressive et bien dessinée, plus d'un caractère bien rendu demandant grâce pour les corrections de ces reminiscences. M. Octave Tassaert possède une certaine hâte blanche, claireuse et blanche, qu'il a qui à rechauffer de rose ça ou là, pour en faire des guirlandes de fleurs dans des vêtements d'opéra, ou dans les couvertures d'une bibliothèque fantaisie. Ce n'est pas cette blancheur mate du Corrège, baigné d'ombre sombre, mais gros Rose' de Poussin si pâle et si gris; mais c'est une couleur harmonieuse, douce au regard à l'œil, ou le clair-obscur vient jeter ses festiges, trop rares maintenant."

Th. Gaudier Selon N° 1850-51 (la Presse  
22 mars 1851)

"Ses deux peintures que me rappellent le plus régulièrement en le plus directement, dans cette exposition, la palette de Gros sont Octave Tassaert en Auguste de Bay .... Ciel et Enfer ou une Tentation d'Adam sans honte, ou la Tentation de saint Antoine, qui eut au succès à l'Exposition des Tuilleries je n'aime mieux qu'à l'ouvrir, son talent dans les sujets plus simples et où le sentiment est pur. Cependant la base totale de sa force ou qu'il déplace dans la chose. La chair féminine est une puissante racente-

"Table de force et de savoir"  
(Ph. de Chenevieres) lettres sur l'art Transmis en  
1850 A. 37)

"M. Tassaert a exposé d'autre tableaux : mes autres que Ciel et Enfer et le Jardin à armide sortent au bout de notre sujet, il s'écritent aussi par hof il me que nous nommons, nous autres peintres, la bûche peinture, pour qu'il en soit parlé avec détail j'explique bien ce que l'auteur a voulu faire : disciple locataire des grandes école de Flandre, son rêve n'est été de peindre de blancs corps de femmes, mais d'une manière blanchâtre, le ou Rubens eut ensembleusement réussi. M. Tassaert a échoué".

(Paul Mantz Salon de 1850 - 51 - L'Artiste  
15.2. 1851)

"C'est la chimère qui tente M. Tassaert, la chimère aux formes diaphanes et aux teints bleuâtres .... c'est elle qui égale le chef de Michelange ou de Rubens, pour illustrer Ciel et Enfer, et tentant son tour au jugement Dernier, scelle de toutes les peintures enroulées en écharpe sur une échelle immense, où gisent les Asphalte, les Anges et les démons. On peut se baigner aussi à cette chimère ; l'art est en croûte. M. Tassaert a, depuis deux ans, rebris personnal dans l'école, et sa personnalité fortifiée, étendue, y combat desormais pour une valeur nouvelle.

(Dr. Haussard Salon de 1850 - 51 Le National  
1 avril 1851)

"C'est sans doute pour faire pendant à sa Tentation de saint Antoine ... que M. Tassaert a fait son Ciel et Enfer, enjolivé et déguisé en forme de forme et de chair humaine, formes d'enchevêtreés avec une longue plus effarante que rielle. Il y a là aussi du talent, une certaine verve ou faculté d'écriture, mais je ne crois pas qu'on puisse justement appeler de la couleur certains blafards, cette couleur concentrée, quant au dessin et au gout, ce n'est ni la correction ni la distinction qui m'y permettent louer."

L'Officier Salon de 1850 - 51 Le Constitutionnel  
21 Janv. 1851)

M. Tassaert a recommandé sous une autre forme la Tentation de saint Antoine en l'insistant

Fiche 3

TASSAERT ( NICOLAS FRANCOIS OCTAVE )

764 un long chapelet de femmes, entortillé entre  
Ciel et Enfer. Pour se loger en force bien, il  
faut une foi artistique plus profonde que ne l'  
indique cette peinture fautive et superficielle. L'  
artiste n'a même pas foi à la chair, à celle châci-  
maudite qu'il traite avec peu de vérité et qui est  
éclatée d'une manière de blafarde."

A. J. du Pays Salon de 1850 L'Illustration  
T XVII (1851) p. 165

"On appelle le tableau de M. Tassaert le Ciel et  
l'Enfer. lequel c'est à dire n'est un n'est autre :  
c'est une guirlande de femmes qui montent et  
descendent tout le long du tableau, les membres  
dérafléchis s'enchevêtrent les uns dans les autres de  
la façon le plus excentrique des mondes ; ce sont des  
cascadeuses au bras et aux jambes et des étoiles de scens  
à rien plus jolie ; le tout dans une confusion de  
pôle mêlé qui vise à l'effet sans l'atteindre. Je  
ne parle pas du dessin, M. Tassaert dessine peu.  
Quant à la couleur, elle n'est guère réussissante ;  
c'est sale et ternes les figures de ces fausses femmes  
(il n'y a que des femmes dans l'œuvre de M. Tassaert)  
sont en general plus réussissantes, elles n'ont pas  
même pas la beauté du délabré. L'intéressant ce  
sont au jamais...."

L. Eoualt Salon de 1851 La Chronique de  
Paris, 1851, t 1 h. 120)

C'est une œuvre originale que le Jugement dernier  
de M. Tassaert. Cette composition s'appelle à l'  
atelier le chablis du vice ; mais le titre l'indique  
: "Ciel et Enfer" ! Contentons nous donc de cette ex-  
-pllication. Plein du sauf-je en infernal, le dessin de  
la bourse enlace de ses rebords une guirlande blanche  
en rose de jolies à Ève. Dans le partie supérieur du  
tableau, des anges plaisir en vedette sur le chemin  
du ciel l'ouvrant aux élus. les élus, ici, ce sont  
les invalides du mariage. Quant aux impénitentes  
leschères concubines d'unions morganatiques et  
transitoris.... M. Tassaert les donna chapitre bleu et

Le drap doré ; toutes ces réprouvées sont faites scellantes dans le simple appareil dont hale la partie. Elles sont échevetées sans trop de confusion. La couleur est argentée, scie, sommillaire. Je crois que qu'elle tueit les sens par un effet un peu factice, que la forme ce fut un peu fausse, que ce n'est pas de la couleur dans l'acceptation élégante du mot ; j'accorde que tout cela n'eut guère plus belle que d'un couplet de vaudeville, mais l'eût de la peinture spectaculaire, eh, ma foi ! n'en soit pas qui veut.

Il ne la peintre que pour ce qu'elle est, cette composition est une vive, heureuse. Peu à peu coquetteries fait profanes, amusément. C'est une bouteille d'un regard directement harcèlement provocant. Tous ces projets aguillards vous sont connus déjà. Nous, les aviez maintes fois rencontrées sur les bateaux de Breda - street ...

Fridolin Monet Salon de 1851 (le Théâtre  
12 mars 1851)

Devant les tableaux de M. Tassaert, où il a démontré un talent charmant, on ne peut vraiment reconnaître la qualité qu'il a cherché en particulier. Il ne s'inquiète pas du dessin, ni de la couleur, ni de la réalité, ni des rêves de l'imagination. Il fait un mélange de tout cela en semble brangue de 13 tâches diverses qui seules font produire les œuvres vides. Il est inutile d'essayer de Ciel et Enfer ou il a recommandé sa Tentation de saint Antoine. Dans cette horribile caricature de femmes, le dessin est moins laid, la couleur plus plate que la conception tellement confuse qui après l'avoir regardé on est forcé de croire qu'on doit être encore plus mal au ciel qu'en enfer.

C. Octroy Salon de 1850-51 (le Théâtre  
Universel 11.2.51)

Le succès obtenu l'honneur lancé par sa Tentation de saint Antoine a empêché M. Tassaert de Normand. Aussi a-t-il voulu le renouveler cette année en exigeant un tableau consacré à ses trésors dans les murs principes de croisement, le même genre, nous ne croyons pas cependant que tel un Enfer obtienne autant de suffrages. La composition n'est pas aussi émouvante que devrait le comporter un sujet tragique. C'est laid, et on reste indifférent devant cela à la plus grande des angoisses humaines : l'incertitude de l'éternité.

TASSAERT ( NICOLAS FRANCOIS OCTAVE )  
 764 - CIEL ET ENFER ( 1850 )

Cette toile renferme cependant de bons effets de tons : elle est illuminée avec bonté par trois lumières différents qui lui donnent beaucoup de fantastique : le soleil rouge du ciel d'abord, puis les flammes rouges de l'enfer; enfin, les blancs rayons de la lune qui éclairent hâtivement un groupe situé sur la droite du tableau ; on regrette seulement de ne pas apercevoir assez franchement d'où viennent ces rayons, qui paraissent au premier abord un effet sans cause.

Claude Vignon      Salon de 1850-1851

f. 79-90

M. Tassaert expose au salon de cette année une deuxième édition de sa Tentation de saint Antoine, sous le titre : peinture de l'ciel et enfer. C'est une chaîne de corps humains d'hommes et de femmes entrelacés qui vont diagonalement du bas à la droite au haut au cadre.

quelques figures sont attribuées aux Anges. D'autres sont entraînées par les démons, d'autre raison /trottent/ indifféremment entre le ciel et la terre. Pour le sujet, c'est un réve fantastique inspiré par le Jugement dernier de Michel Anthon, ce tableau sur le Modèle de l' tentation de saint Antoine. Nous n'avons pas d'autre que cette fantaisie demandant une main plus habile, une couleur plus chaude, un talent plus élevé que ceux de M. Tassaert : nous craignons d'exprimer une telle note peinte sur la peinture du dessin, sur la fausseté d'un coloris qui a la prétention d'imiter Rubens. M. Tassaert a des fantaisies : si nous faisions un mauvais parti. Cependant nous aurons le courage de demander plus de transparence dans la chair, plus d'éloquence dans les types, moins de contorsions dans les figures. Ces gueules rouges nous imposeraient, en nous ne pouvons racheter notre étourderie à la vue de cette belle peinture : si si à la perfection, ce qui est chassé de ses folles fantaisies ; enfin la diabolique bonté qui attirent leurs bras au bas du tableau ne nous inspirerait à nous, autres peintres, nous leur dirions franchement que nous les trouvons détestables.

sur un magnifique fond bleu que reverdit. C'est y  
m'éprendre, à une décoration d'opéra-tomique. On voit  
une chose blanche qui se balance ; cette chose est  
une femme. Ait le secret. Voyez natac envoe ! Quant  
à consulter notre catalogue, nous l'avons pris  
pour un beau poisson confectionné par le filet d'un pêcheur.

Alph. de Lalonse Salon de 1850 - 51

(L'Amour fustigé — 26 mars 1851)

Tenant mal de l'ordre, de l'énigme dans  
ses compositions, le bleu vague et les plus confuses, au  
point qu'en lui le peintre paraît clair même quand  
l'homme ne l'est pas. Dans son indéchiffraible allegorie bâtie  
en Sucre ou le France entre les bonnes et les mauvaises  
instincts (jalousie Bruyas), le tableau des figures aux  
œil aussi bleus que le fond au contraire sont obscènes  
; mais dans tout le tableau, l'intelligence et la force  
plastique sont frappantes. Ajoutons que le monstre affreux  
qui s'enroule aux femmes damnées et attend, jument  
beauté, les malheureuses qui vont y retomber, est un  
trait étonnant d'imagination dans l'horreur. Rien  
délasseur seul n'est réalisable.

Th. Silvestre Etude sur TASSAERT XXVII et XXVIII  
(Le Pago 27 mai et 2 juin 1874)

Bibl. Manus. 365 Bill. manuscrite

lettre de Th. Silvestre à Alfred Bruyas 17.1.75

D'accord avec Th. Silvestre Bruyas comptait envoyer  
ce tableau à une Exposition de l'œuvre de Tassaert  
qui allait être organisée à Paris.

"Ciel en Enfer, comme importance"

Bibl.: Alfred Bruyas, Cabinet Bruyas

p. 12

(Bruyas fit encadrer dans un filet d'or  
en toute lettre "le succinct" de CIEL ET ENFER et l'  
envoya à TASSAERT en 1854. Le peintre répondit : )

"Si je passe à la postérité de ce côté  
ce sera par la richesse de la typographie"

(Bruyas avait du goût pour ce mot suc-  
-cinct ; il place en tête du Cabinet Bruyas :

SUCCINCT du nouveau passeport affranchi  
pour l'art et la dignité du pays  
en France comme à l'étranger.

TASSAERT ( OCTAVE )

764 .- CIEL ET ENFER ( 1850 )

.....

Reproduction : COURBET'S ATELIER DU PEINTRE par Alan BOWNESS  
University of Newcastle upon Tyne 1972. Page 21

Voici comme source Peter Paul Rubens, Das Kleine  
Jüngste Gericht, Alte Pinakothek, Munich (photo NK8)  
5.1.2003.

68074 Chelsie Dugmore